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ЛУЧШЕЕ ДЛЯ МОЛОДЁЖИ
АО «Соликамскбумпром» вошло в пятёрку победителей  
Рейтинга на лучшую систему работы с молодёжью 
на промышленных предприятиях Пермского края. 

БЕГАЙТЕ САМИ. БЕГАЙТЕ С НАМИ!
2–3 сентября в столице Прикамья в шестой раз 
состоялся Пермский марафон. В спортивном событии 
активное участие приняли бумажники.

Выдающийся  человек  —  произ-
водственник,  успешный  политик, 
бизнесмен  и  меценат  внёс  неоцени-
мый вклад в экономику России и раз-
витие  целлюлозно-бумажной  про-
мышленности  страны,  обеспечение 
устойчивости  и  стабильности  Перм-
ского  края,  развитие  территорий 
Верхнекамья.

Более 30 лет Виктор Иванович руко-
водил  ведущим  предприятием  лесо-
промышленной  отрасли,  оставаясь 

примером  преданности  выбран ному 
делу,  высокого  профессионализма, 
таланта  и  мудрости,  стремления 
к созиданию и совершенствованию.

В  центре  внимания  Виктора  Ивано-
вича  неизменно  оставался  трудовой 
коллектив  и  забота  о  людях,  прожи-
вающих  на  территории  Верхнекамья. 
Высокая  социальная ответственность, 
бескорыстное  служение  обществу 
и  многолетний  добросовестный  труд 
на  благо  земли,  которая  стала  ему 

родной,  отмечены  государствен-
ными наградами — Орденом Дружбы 
и Орденом Почёта.

Оставаясь  человеком  высоких 
моральных  принципов  и  требователь-
ности к себе,  Виктор Иванович заслу-
жил  искреннее  уважение  и  призна-
ние многих поколений бумажников и  
жителей Прикамья.

Светлая и добрая память о Викторе 
Ивановиче навсегда останется в наших 
сердцах.
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Обновлённый 
реестр

В России с 1 января 2025 года 
начнёт работу обновлённый госу-
дарственный лесной реестр. 

Как новый ресурс, он будет 
взаимодействовать с другими 
информационными системами. 
В электронном реестре будут ото
бражаться данные о лесничествах, 
информация о древесине, сдел
ках с ней и продукцией её перера
ботки, сведения о пунктах склади
рования заготовленной древесины 
и объектах лесопереработки. 
Также реестр будет содержать 
лесные карты, аналитическую 
информацию и иные сведения.

Создание реестра позволит госу
дарственным органам получать опе
ративную и достоверную информа
цию о состоянии и использовании 
лесов, эффективно планировать 
и проводить мероприятия по охране, 
защите и воспроизводству лесов 
и лесоразведению. Реестр будет 
функционировать на базе создавае
мой федеральной государственной 
информационной системы лесного 
комплекса, оператором которой 
определён Рослесхоз. 

Внедрение единого государ
ственного лесного реестра будет 
идти поэтапно. Через единую 
информационную систему плани
руется оказывать свыше двух мил
лионов государственных лесных 
услуг ежегодно, время их оказа
ния сократится до нескольких дней 
и даже минут, если это предостав
ление выписки из реестра. 

Подписанное постановление 
необходимо для реализации поло
жений Лесного кодекса, вступаю
щих в силу с 1 января 2025 года. 

Дополнительные 
полномочия 

Рослесхоз с 1 сентября может 
предоставлять участки, а также 
проводить госэскпертизу про-
ектов освоения лесов в рамках 
инвестпроектов.

Пакет документов для заклю
чения аренды лесопользова
тели будут направлять в Рослес
хоз, а не в региональные лесные 
ведомства, как было ранее. 
Ведомство рассмотрит эти доку
менты в течение 20 дней. За 
это время Рослесхоз совместно 
с подведомственными учреж
дениями подготовит договор 
аренды. После подписания дого
вора обеими сторонами ведом
ство направит его на регистрацию 
в Росреестр и в соответствую
щий территориальный орган. 
Департамент лесного хозяйства 
по федеральному округу внесёт 
информацию о договоре аренды 
в ЛесЕГАИС и будет контроли
ровать исполнение условий дого
вора. Приём лесных декларации, 
отчётов, таксационных описаний, 
проектов лесовосстановления, 
а также проведение заключитель
ных осмотров лесосек будут осу
ществлять региональные лесные 
ведомства. 

Также инвесторам необходимо 
направлять в Рослесхоз на экс
пертизу проекты освоения лесов. 
Соответствующая комиссия 
будет их рассматривать и выда
ваться заключение о прохожде
нии госэкспертизы.

По информации сайта  
https://bumprom.ru/

Прощание с Виктором Ивановичем состоится 9 сентября 2023 года  
в 14 часов, в ДК «Бумажник» по адресу: г. Соликамск, ул. Культуры, 9.  

На 70-м году  
ушёл из жизни  

президент 
АО «Соликамскбумпром», 

депутат 
Законодательного 

Собрания   
Пермского края,  

Заслуженный работник 
лесной промышленности 
Российской Федерации, 

Почётный гражданин 
Пермского края

Виктор Иванович 
БАРАНОВ



Именно в Чердынь приг
ласило 5 сентября АО «Соли
камскбумпром» экологов 
целлюлознобумажных пред
приятий России. Здесь, в но
вом современном визитцентре 
«На семи холмах» состоялось 
выездное заседание рабо
чей группы экологов Комите
та по экологическим пробле
мам лесного комплекса Союза 
лесопромышленников и лесо
экспортёров России. Выездное 
заседание предваряло бо
лее масштабное мероприя
тие — VI отраслевую научно
практическую конференцию 
«Охрана окружающей сре
ды в целлюлознобумажной 
промышленности».

Эту, ставшую уже традици
онной, конференцию органи
зует АО «Соликамскбумпром». 
На ней обсуждаются самые 
актуальные вопросы эко
логической повестки, такие 
как интенсификация лесополь
зования, совершенствование 
управления и нормативного 
регулирования в сфере эколо
гии производства, экологичес
кие приоритеты государства 
в условиях ограничений эконо
мического и технического ха
рактера и другие.

Участники выездного за
седания сосредоточились на 
оценке актуальной ситуа
ции, с точки зрения экологов, 
и решении задач, которые 
стоят перед специалиста
ми природо охранных служб 
предприя тий в связи с измене
ниями в законодательстве, вве
дением или изменением обяза
тельных требований. 

На заседание собрались 
представители Соликамского, 
Архангельского, Кондопожско
го, Сясьского, Сыктывкарско
го, Пермского целлюлознобу
мажных комбинатов, а также 
РАО «Бумпром» и Рослесхоза. 
От АО «Соликамскбумпром» 
в заседании приняли участие 
директор по развитию и внут
реннему контролю Евгения 
Петровна Писоцкая, служба 
охраны природы во главе с за
местителем главного инжене
ра по охране природы Анной 
Николаевной Шаговой, на
чальник юридического отдела 
Павел Валерьевич Воложа-
нинов, ведущий юрисконсульт 
Ирина Викторовна Павлова, 
начальник отдела лесного хо
зяйства Евгений Александро-
вич Ведерников.

Юрий Олегович Лахти-
ков, председатель Правления 
РАО «Бумпром», член Совета 
ТПП РФ, председатель подко
митета по целлюлознобумаж
ной промышленности обратил 

внимание участников заседа
ния на направления, которые 
ассоциация считает наиболее 
актуальными и требующими 
внимания.

Это — прежде всего, ко
ординация деятельности пред
приятий,  согласование общей 

позиции в связи с текущими из
менениями, вопросы подготов
ки квалифицированных спе
циалистов для предприятий 
лесопромышленного комплек
са, и экологов в том числе, мо
ниторинг ситуации с кадра
ми в отрасли, сотрудничество 

с Российским Сою зом промыш
ленников и предпринимателей, 
продвижение и защита интере
сов лесного комплекса в Совете 
Феде рации, работа на площад
ке экспертноконсультативно
го совета Комитета по управ
лению лесным комплексом, 
международная деятельность.

Далее работой клуба эколо
гов руководила Евгения Ана-
тольевна Москалюк, замести
тель руководителя комитета 
по экологическим проблемам 
лесного комплекса Союза лесо
промышленников и лесоэкспор
тёров России, главный эколог 
АО «Архангельский ЦБК».

Участники представились, 
озвучили задачи, которые се
годня решают на своих пред
приятиях. А начали, практи
чески, с мастеркласса. Дело 
в том, что архангельские бу
мажники первыми осилили 
титанический труд по полу
чению комплексного эколо
гического разрешения (КЭР). 
У коллегэкологов, перед ко
торыми как раз в процессе ра
боты по КЭР встают всё но
вые сложные вопросы, была 
возможность получить разъяс
нения и советы от «первопро
ходцев». Евгения Анатольевна 
не только ответила подробно, 
с примерами, точными ссыл
ками на статьи Федеральных 
законов РФ, но и предупре
дила коллег о вопросах, кото
рые ещё будут появляться. 
В том числе, в связи с приня
тием новых нормативноправо
вых актов.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгения Анатольевна МОСКАЛЮК, заместитель руководителя 
комитета по экологическим проблемам лесного комплекса 
Союза лесопромышленников и лесоэкспортёров России, 
главный эколог АО «Архангельский ЦБК»:

—  Мы сегодня на нашем выездном заседании обобщаем 
текущую ситуацию по различным компаниям отрасли. Итоги 
заседания позволят расставить акценты на действительно 
актуальных вопросах. И на конференции будет представлен 
основной пленарный экологический доклад.
Очень важно, что у нас есть отраслевое объединение. Была 
сформирована рабочая группа под эгидой РАО «Бумпром», 
кроме того, сейчас достаточно активно работает комитет 
по экологическим проблемам лесопромышленного комплекса 
Союза лесопромышленников и лесоэкспортёров. Экологическая 
повестка — достаточно широкая, и взаимодействие этих двух 
объединений, безусловно даст положительные результаты.
Раскрытие информации происходит постепенно. К примеру, 
сегодня был затронут вопрос о том, что мы не в полной мере 
обладаем информацией об экологической результативности 
отрасли, о категорийности наших предприятий. Но эту 
информацию нам нужно обязательно проанализировать, 
обобщить и составить затем стратегический план. 
Мне очень близка повестка предстоящей конференции, 
и я с большим уважением отношусь к той подготовительной 
работе, которая проводится АО «Соликамскбумпром». Потому 
что повестка тщательно взвешенна и современна. И даже 
в последние дни остаётся возможность внести необходимые 
изменения. А они есть. Так на первый план вышла тема борьбы 
с несанкционированными свалками. Об актуальности других 
тем свидетельствует то, что есть соответствующие проекты 
федеральных законов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Олегович ЛАХТИКОВ, 
председатель Правления 
РАО «Бумпром», член Совета 
ТПП РФ, председатель 
подкомитета по 
целлюлозно-бумажной 
промышленности:

—  Сегодня мы видим 
развитие, экспансию 
тех изменений, которые 
были заложены ранее. 
Предприятия адаптируются 
к работе в условиях текущих 
изменений, объединяют-
ся для выработки общей 
позиции, консолидирован-
ных действий. Но при-
ходится учитывать то, что 
реагировать на изменения 
нужно быстрее, времени 
на обсуждение остаётся 
всё меньше. Конференция 
в Соликамске имеет исклю-
чительно важный характер 
как раз из-за того, что эко-
логи практически со всей 
страны принимают в ней 
участие. Мы можем выра-
ботать отраслевую позицию 
по проблемам, которые 
сегодня стоят перед пред-
приятиями. Думаю, что 
работа будет полезной, 
приведёт к конкретным 
результатам.
Решения конференции, 
которая проводилась в про-
шлом году, оказали положи-
тельное влияние на коорди-
нацию наших действий.

Реконструкция 
на Всеобуча

Продолжаются работы на 
одном из самых сложных объ-
ектов дорожной инфраструк-
туры Соликамска. 

Окончание реконструкции 
запланировано на июнь 2024 года.

— В этом году планиру
ется выполнить работы по пере
устройству коммуникаций — это 
канализация, защита водопровода, 
работа по перекладке сетей связи 
и освобождение площадки от линий 
электропередач, — говорит заме
ститель генерального директора 
ООО «СК «ХИМСПЕЦСТРОЙ» 
Пётр Ковлев. — Сегодня компа
ния выполняет подготовительный 
этап к переустройству коммуника
ций. На реконструируемом участке 
располагается два железнодорож
ных переезда. В ходе работ будет 
ликвидирован один из них, вто
рой — перестроен под 4х полос
ное движение. Решение об этом 
принято совместно с руководством 
АО «Транспорт».

— Выполнение работ идёт 
согласно графику, — отметил 
заместитель главы СГО Андрей 
Рыков. — Тем не менее, нужно 
понимать, что объект действительно 
сложный и его реконструкция 
сопровождается определёнными 
трудностями как для подрядчиков, 
так и для жителей нашего округа. 
Чтобы облегчить ситуацию, парал
лельно ведётся строительство вре
менной объездной дороги: от мага
зина «Пекарня» на Карналлитово 
через проезд между городской свал
кой и лесом с переходом под ЛЭП 
к Третьему району. Эта дорога 
с двусторонним движением откроет 
выезд на улицу Все обуча за преде
лами реконструируе мой зоны.

Даёшь 
молодёжь!

Благодаря программе ком-
плексного развития «Регион 
для молодых» в Соликамске 
на стенах ЦРТДиЮ «Звёздный» 
появится молодёжный мурал. 

Мура’л — это произведение 
настенной живописи большого 
размера. Чаще всего изобража
ется на стенах зданий. Все выход
ные художники из организации 
«Улицы России» творили красоту, 
которую уже можно наблюдать со 
стороны Соляной версты.

Открыта 
регистрация

16 сентября в лесном мас-
сиве микрорайона Дубрава 
пройдёт Всероссийский День 
бега «КРОСС НАЦИИ – 2023». 
В забеге может принять участие 
любой желающий.

Регистрация стартовала 
1 сентяб ря и продлится до 12 
часов 15 сентября на сайте 
«Умный спорт.РФ» по адресу: 
https://умный-спорт.рф.

Также заявки принимаются 
с 4 по 15 сентября с 9:00 до 17:00 
в Комитете по физической культуре 
и спорту администрации Соликам
ского городского округа по адресу: 
ул. Калийная, 138а. Справки 
по телефону: 7-03-29.

По материалам сайта:  
https://adm.solkam.ru/

 Городские новости  Событие

СИЛА ЧЕРДЫНИ 
Место силы там, где мы 
заряжаемся. Часто это 
уникальные ландшафты, 
места, связанные с 
важными историческими 
событиями. Кто бывал 
на севере Верхнекамья, 
в городе на семи 
холмах, не усомнится 
в его положительной 
энергетике.

Общее фото на память на Троицком холме Чердыни



Награждение состоялось 
2 сентября в рамках осенней 
сессии Краевого молодёжного 
форума «Пермский период» — 
ежегодного мероприятия, кото
рое проходит при участии Пра
вительства Прикамья. 

Рейтинг был составлен 
на основе мониторинга, про
ведённого Ассоциацией рабо
тающей молодёжи Пермского 
края при поддержке Агентства 
по делам молодёжи Пермского 
края. 

—  С о л и к а м с к б у м п р о м 
оценивался в категории пред
приятий, где число работни
ков составляет свыше 2500 
человек, — прокомментирова
ла Светлана Ивановна Шпак, 
заместитель начальника — 
руководитель группы по обу
чению и развитию персона
ла, ОК. — Для мониторинга 
специалистами отдела кадров 
была проделана масштаб
ная работа по сбору и ана
лизу статистических данных, 
проведению социологических 
опросов. Большую помощь 
оказали заместитель началь
ника ООТ и З Елена Александ-
ровна Кремер, председатель 
первичной профсоюзной орга

низации Светлана Владими-
ровна Елисеева, председатель 
молодёжного объединения 
«Бумеранг» Юлия Павловна 
Митракова, начальник ОСО 
Юлия Александровна Бата-
нова и ведущий специалист 
отдела Анна Владимиров-
на Кудряшова. Благодарим 
за техническую поддержку 
Марину Андреевну Гончарь, 
ведущего аналитикапрограм
миста группы разработки, 
внедрения и эксплуатации 
прикладного программного 
обеспечения ОИТ. Успешное 
участие в проекте стало воз
можным благодаря слаженной 
работе всей команды. 

— Было очень ответ
ственно представлять своё 
предприятие на церемо
нии награждения, — подели
лась впечатлениями участница 
форума Ксения Александровна 
Усатых, инженер отдела лесо
снабжения. — Приятно осоз
навать, что АО «Соликамск
бумпром» признано лучшим 
предприятием Пермского края 
для молодёжи. Горжусь своим 
предприятием!

Светлана Мельникова

3
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Викторовна МОХОВИКОВА,  
директор по персоналу АО «Соликамскбумпром»:

—  Молодёжь — будущее производства. 
АО «Соликамскбумпром» активно работает над закреплением 
перспективных молодых кадров на предприятии — сегодня 
это одна из ключевых задач кадровой политики компа-
нии. На предприятии реализуется система наставничества, 
действует Положение об адаптации молодых сотрудников, 
Программа «Кадровый резерв», в рамках которой специалис ты 
повышают профессиональные компетенции и получают 
возможность карьерного роста. Специалисты предприятия 
повышают квалификацию и проходят стажировку в учебных 
центрах России. Особое внимание мы уделяем профори-
ентационной деятельности, направленной на раннее само-
определение школьников и студентов среднего и высшего 
профессионального образования Верхнекамья. В том числе, 
обеспечиваем научно-техническую базу для прохождения 
производственной и преддипломной практики, реализуем 
Программу занятости несовершеннолетних в летний период. 
Кроме того, Соликамскбумпром — единственное предприя-
тие Пермского края, которое организует профильную смену 
для ребят в рамках летнего отдыха в оздоровительно-обра-
зовательном центре «Лесная сказка». Иными словами, ведём 
масштабную работу и стараемся охватить наибольшее число 
молодёжи Верхнекамья. 

Николай Степанович КРОТОВ, заместитель председателя комитета Торгово-промышленной палаты 
Российской Федерации по предпринимательству в лесном комплексе, советник генерального 
директора АО «Архангельский ЦБК»:

—  Для меня эта конференция 
первая. Так как я не так давно 
в отрасли. Но и за этот пери-
од мог убедиться, что ЦБП — 
явный лидер отрасли, и вправе 
задавать тренды, обсуждать 
условия с регуляторами, потре-
бителями. Потому что техноло-
гические параметры продукции 
высоко котируются в мире, 
очевиден высокий уровень 
менеджмента. Заметно доми-
нирование ЦБП в лесопромыш-
ленном комплексе России. 
Проблема, которую я для себя 
отметил, и она обсуждается на 
выездном заседании экологов 
в Чердыни: разобщённость 
мнений, разобщённость дей-
ствий и тех или иных управлен-
ческих решений в комбинатах. 
Да предприятия все крупные, 
самодостаточные, но из-за 
разобщённости мы проигры-
ваем в глобальном масштабе, 
конкуренцию нашим коллегам 
из других отраслей, тем же 
производителям упаковки из 
пластика, стекла. Примером 
может служить принятый 
законопроект, по которому мы 
наравне с остальными явля-
емся той отраслью, которая 
должна будет утилизировать 

свою продукцию, хотя мы 
выпускаем совершенно другую 
упаковку. Она не загрязня-
ет практически окружаю-
щую среду. Её нет уже через 
пару месяцев после того, как 
вывезли на свалку: попала под 
дождь, растворилась, вернув, 
при этом, в окружающую среду 
те компоненты, которые были 
из неё извлечены, причём без 
лишних добавок и вредных 
веществ. Мы же до законода-
телей не смогли донести это, 
так как не было консолида-
ции. И наша позиция не была 
учтена.
За прошедший год удалось 
скооперировать действия, 
и есть надежда, что регулятор 
в подзаконных актах учтёт нашу 
специфику, нашу особенность. 
На наш взгляд, речь должна 
идти не столько о полной ути-
лизации упаковки, а о том, что 
упаковка должна быть более 
экологичной. Там, где можно 
заменить пластик на картон, 
нужно заменить пластик на кар-
тон. Можно заменить комбини-
рованные полимерные упаковки 
на разлагаемую нашу продук-
цию. Это должно стать одной из 
задач в ходе расширения ответ-

ственности производителей.
Опыт показал, что мы умеем 
и можем договариваться. И мы 
рассчитываем, что по вопросам, 
которые сегодня поднимались 
на заседании экологов, завтра 
на конференции будут звучать, 
мы сможем прийти к консоли-
дированному мнению и фор-
мированию позиции, с которой 
регуляторы, по моему мнению, 
готовы считаться. 
В ходе таких диалогов, дискус-
сий, как на заседании экологов, 
конференции, удаётся преодо-
леть главную опасность, когда 
кто-то из представителей отрас-
ли сформировал предложе-
ние, донёс свою точку зрения, 
добился изменений, а другим 
от этого стало хуже. 
Спасибо коллегам из 
Соликамска, которые пред-
ложили в этом году эколо-
гам выехать на заседание 
в Чердынь, расширить гори-
зонты, чтобы мы могли больше 
узнать о регионе, увидеть его 
самобытную красоту. Мы сразу 
подумали о том, что и у нас в 
Архангельской области много 
красивых мест, куда мы можем 
пригласить коллег.

Заседание экологов.

 Награда

ЛУЧШЕЕ  
ДЛЯ МОЛОДЁЖИ
АО «Соликамскбумпром» вошло в пятёрку 
победителей Рейтинга на лучшую систему работы 
с молодёжью на промышленных предприятиях 
Пермского края в 2023 году. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Особое внимание уделили 
проблеме несанкционирован
ных свалок в лесах, в границах 
арендных участков предприя
тий. Также отдельно обсудили 
проблему определения побоч
ных продуктов производства, от
ходов производства и вторичных 
ресурсов. Едины были участни
ки заседания в том, что эколо
гам необходимо в работе юриди
ческое сопровождение.

Итоги заседания участников 
удовлетворили, так работали за
интересованно, дружно и про
дуктивно. Как тут не поверить 
в то, что Чердынь — место силы?

После заседания все напра
вились на экскурсию по горо
ду. А Чердынь была в этот день 
необыкновенно гостеприимной! 
Приветствовала гостей чистым 
голубым небом, ярким солнцем 
и тёплым ласковым ветерком…

Елена Налётова В минуты перерыва
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 Бумажники путешествуют

БОЛЕЮ ТУРИЗМОМ

— Помните, как при нашей 
прошлой встрече Вы пообещали 
рассказать о своих поездках? 
Не зря говорят, что обещанного 
три года ждут. Сегодня — самое 
время. Где побывали этим летом? 
Что больше всего запомнилось?

— В августе были с детьми 
на Приполярном Урале. Поездка 
вышла удачной — повезло 
и с турфирмой, и с проводни
ком, и с компанией. Из Соли
камска было пятеро: я с дочерью 
и сыном, наша знакомая Елена 
(уже не в первый раз ходим вме
сте в походы) с племянником, 
трое из Перми и один из Усолья. 
Погода тоже не подвела. Было 
тепло. Про природу гор рас
сказывать не буду — это надо 
видеть. 

— Почему именно Припо-
лярный Урал?

— Давно хотел там побы
вать. На территории Припо
лярного Урала находится самый 
крупный в Европе националь
ный парк «Югыд ва». «Забра
сывались» мы с Инты. Это 
небольшой шахтёрский горо
док, расположенный в Респуб
лике Коми. Потом 7 часов ехали 
на вахтовке, самой подходящей 
машине для сурового климата 
и бездорожья. 

— Какие вершины Вы нынче 
покорили?

— Всё что планиро
вали — было выполнено. Под
нялись и на самую высокую точку 
Уральских гор — Народную, 
и дошли до горы Манарага — 
символа Приполярного Урала. 
Издалека она выглядит как рас
сечённый гребень. С утра шёл 
дождь, поэтому подъём в гору 
был опасен. К вечеру распогоди
лось и нам с Сергеем (из Усолья), 
после долгих уговоров, проводник 
разрешил подняться на вершину. 
Эмоций много. Вид с Манараги, 
конечно, впечатляет. 

— Что каждый раз Вас 
заставляет отправляться в поход?

— Даже не знаю, как назвать 
это чувство – просто тянет и всё. 

Както ходил в поход с «Турбан
дой» (в своё время была такая 
турфирма) и у них на  футболках 
была надпись: «Болею туризмом. 
Лечиться не собираюсь». Вот 
и у меня также.

— Самое заветное место, 
в котором Вы хотели побывать?

— Я там уже был. Это плато 
Путорана — гигантская терри
тория, необжитый край, который 
находится на севере Краснояр
ского края, на полуострове Тай
мыр. Много горных рек, водопа
дов — очень красиво. За сезон там 
бывает не больше 300 человек. 
До плато очень долго добираться: 
сначала на самолёте до Краснояр
ска, потом до Туруханска, потом 
два часа на вертолёте до Светло
горска и ещё 300 км на лодке. Мы 
были на Путорана всего 6 дней — 
не хватило. Вот бы побыть там 
месяц — отдохнуть, порыбачить.  

В принципе, ещё в планах 
много мест, где хочется побывать. 
Есть хороший маршрут на Кав
казе — «Домбай – Архыз». Дети 
зовут в поход по известному 
с советских времён 30му марш
руту «Через горы к морю», кото
рый начинается с Адыгеи — 7 дней 
в горах — с выходом в Дагомысе.

— В любом путешествии 
происходят забавные истории. 
Нынче были?

— Как же без этого. Один 
раз разбили лагерь, устроились 
на ночлег. Стемнело. Включили 
фонарь и увидели на тропинке 
зайца. Ему в глаза фонарь све
тит, а он  сидит и не шевелится. 
Пока искали камушек, чтобы 
его спугнуть, он очнулся и убе
жал. Ребята потом его по кустам  
искали, да так и не нашли. Только 
легли спать, как раздались гром
кие крики, как будто ворона кар
кает. Сергей выглянул из палатки 
посмотреть, что происходит, 
а там — росомаха. Животное 
серьёзное, агрессивное, может 
и на человека напасть, если выну
дить. Поэтому сидели по палат
кам тихо. Через некоторое время 
она  сама ушла... 

Весь поход погода была вели
колепная, а в последний день 
мы попали под грозу. Дождь 
лил, не переставая, земля раз
мокла. Нам пришлось переби
раться через самое настоящее 
болото. Грязь по колено. Идём — 
кто в броднях, кто в сапогах, кто 
в ботинках. Кирилл, племян
ник Лены в резиновых крок
сах шлёпает. Провалился 
в болотину почти по пояс. Ногу 
вытащил, а тапка нет. Долго 
искали — не нашли. Расстро
ился парень — придётся босиком 
идти. Соня, моя дочь, в знак соли
дарности, всю оставшуюся дорогу 
тоже босиком прошла. 

— Как человеку понять, 
что путешествовать — это твоё? 

— Для начала надо просто 
сходить в поход, вот тогда и при
дёт понимание — твоё это заня
тие или нет. Подругому никак. 
Вот, например, в прошлом году 
мы ездили на Алтай. С нами 
было много новичков. После 
похода девчонка из Архангель
ска сказала: «До этой поездки 
моя жизнь была спокойной и ком
фортной, но мне чегото не хва
тало. Я решила чтото поменять 
в своей жизни — пошла в поход. 
Теперь знаю, вот чего мне не хва
тало. Это — моё».  В этом году 
они опять были на Алтае.

— Короткое пожелание 
нашим читателям?

— Путешествуйте, друзья!

Лана Веткина

7 сентября — День рассказывания историй о летних 
путешествиях. Это отличный повод пообщаться 
с увлечённым путешественником — слесарем-
ремонтником ЦЦР Олегом Любомировичем Павливским.

БЕГАЙТЕ САМИ. 
БЕГАЙТЕ С НАМИ!
2-3 сентября в столице Прикамья в шестой раз 
состоялся Пермский марафон. На старт вышли порядка 
12 тысяч человек из 40 регионов страны, начиная 
от самых юных любителей бега до профессионалов.

Это прекрасная возмож
ность реализовать свой спортив
ный потенциал. Тысячи людей 
пробежали по центральным 
улицам Перми, чтобы понять, 
что они сильнее, чем думали, 
могут больше, чем предполагали.

Своими впечатлениями о 
спортивном событии с редак
цией поделились его непосред
ственные участники. 

— Обычно я бегу марафон 
в Москве. Но в этом году Пермь 
празднует своё 300летие, поэ
тому решил отметить эту юби
лейную дату учас тием в пермском 
марафоне, — говорит Дмитрий 
Александрович Яшин, директор 
по энерго обеспечению и энерго
эффективности АО «Соли
камскбумпром». —  Полу
чился настоящий спортивный 
праздник — хорошая органи
зация, великолепная погода, 
большое количество участни
ков. С поздравлениями высту
пил губернатор Пермского края. 
Конкуренцию любителям бега 
составили олимпийские чемпи
оны — Александр Легков, Денис 
Спицов, Вероника Степанова 
и член сборной России, пермяк 
Савелий Коростелёв. Хочу отме
тить, что было много соликамцев. 
Это здорово. Приятно осознавать, 
что  в нашем городе активно раз
виваются беговые сообщества.  

Участникам было предло
жено 7 дистанций длительно
стью от 300 м до 42 км. Каждый 
мог выбрать дистанцию в зави
симости от своей физической 
подготовки. Я бежал 42 км. 
На протяжении всего мара
фона чувствовалась поддержка 
от земляков. Мой итоговый 
результат: 3 часа 48 минут. 

Уважаемые читатели, зани
майтесь спортом! Найдите себе 
занятие по душе — бег, сканди
навская ходьба... Очень инте
ресный формат — «5 вёрст». 
Можно пройтись или пробе
жать. Каждую субботу в город
ском парке. Для начала прихо
дите — посмотрите, поболейте 
за других или попробуйте себя 
в качестве волонтёра. Из без
условных плюсов — здоровье, 
настроение, общение. 

— Это мой первый опыт уча
стия в таком масштабном мара
фоне, — рассказывает Евге-
ния Сергеевна Кузовникова, 
начальник культурноспортив
ного центра АО «Соликамскбум
пром». — Заниматься бегом 
я стала не так давно — в группе 
любителей бега «5 вёрст». 
Решила попробовать и понра
вилось. Когда узнала про Перм
ский марафон, то решила при
нять участие, чтобы попробовать 
свои силы и, возможно, улуч
шить свой результат. Впечат
ления от спортивного события 
самые яркие. Я своими глазами 
увидела и поняла, как много 
людей увлечены бегом, ведут 
здоровый образ жизни. Это, 
несомненно, радует. 

Я выбрала уже освоенную 
мной дистанцию в 5 км. А вот 
трасса была незнакомой, поэ
тому бежала и ждала, когда 
же покажется флаг, означаю

щий середину дистанции. Мне 
кажется, что увидев его у меня 
второе дыхание открылось. 
Я довольна своим результатом, 
потому что поставила личный 
рекорд — 27 минут.

Друзья, занимайтесь спор
том! Сейчас для этого есть масса 
вариантов. Приходите к нам, 
в нашу весёлую и дружную ком
панию — «5 вёрст». Бегайте 
с нами. Это не только способ 
проверить свои силы, но и отлич
ная возможность для знакомства 
с новыми людьми, обмена опы
том. Встречаемся: Калинников 
парк, суббота, 8:40! 

Светлана Мельникова

 Спорт 


